

DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS.

Núm. 5021.

Suscripción en Córdoba. Por un mes... 8 rs.
Por trimestre... 22 rs.
Fuera de Córdoba. Por un mes... 10 rs.
Por trimestre... 28 rs.

Miércoles 24 de Abril de 1867.

Los Sres. suscritores a este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

Año XVIII.

Sección editorial.

AGRICULTURA.

La benignidad del clima y fertilidad de la tierra hacen de España una nación eminentemente agrícola: esta es una verdad bien palmaria, no menos cierta que la que afirma que su agricultura está más atrasada que la de otros países, cuyas condiciones climatológicas y agrícolas son bien inferiores a las de nuestra patria. No es nuestro ánimo, por ahora, analizar y exponer las causas que influyen más ó menos directamente en la decadencia de nuestra agricultura; pero es lo cierto, que una de ellas, y bien principal, es el apego que los labradores tienen a prácticas rutinarias ó empíricas, y su negligencia por consiguiente en introducir en el cultivo cuantas innovaciones aconseja la ciencia, por más que hayan sido sancionadas por la práctica.

En el estado actual de las ciencias todas, dado el desarrollo que en la época presente han alcanzado los ramos todos del saber humano, la agricultura no puede permanecer inactiva, y debe necesariamente entrar en una nueva vía de progreso, toda vez que las ciencias físico-naturales le brindan con luminosas teorías y útiles descubrimientos que, aplicados convenientemente, han de engrandecerla y mejorarla. Los sistemas de cultivo que como se practican hoy en la mayoría de los pueblos no obedecen a ningún principio fijo, deben mejorarse y basarlos en la rotación de cosechas, que es el fundamento de toda agricultura progresiva, en cuyo caso es imprescindible estudiar detenidamente la cuestión de abonos, reparando la fertilidad de la tierra con aquellos que cada planta ha menester, puesto que no basta estercolar sin discernimiento, sino que es preciso esparcir aquellos en consonancia con las exigencias de cada planta, según lo que en este punto nos enseña la química mineral y orgánica; las industrias rurales deben á su vez seguir y sujetarse á prácticas más científicas, aprovechando los progresos y adelantos de la química y maquinaria, especialmente la fabricación de vinos y extracción de aceites, que son casi exclusivas y constituyen la riqueza de determinadas provincias; así como también la industria pecuaria está en el caso de observar aquellos preceptos, que sobre consanguinidad y cruzamientos establece la zootecnia, ya que tanto pueden influir en el mejoramiento de la ganadería. En una palabra: creemos llegado el caso que la agricultura española salga del círculo empírico que le trazan sus más gro-

seras prácticas, y funde sus operaciones todas en principios fijos, seguros y científicos.

Para lograr este fin, los labradores deben mirar con afición todo aquello cuyo objeto sea mejorar el arte de cuyas utilidades viven; procurando aplicar y extender en sus dominios los nuevos descubrimientos que aconseja la ciencia, y no suceda como hasta aquí que los descuidan y desatienden; digalo sino el más precioso invento de la agricultura moderna, las segadoras, que están aun sin aplicar y acaso sin conocer en muchas localidades en que pueden y deben estarlo. No hace mucho tiempo que dichas máquinas se introdujeron en nuestro país, gracias al celo de alguna que otra diputación provincial, cuyas corporaciones, para darlas á conocer, dispusieron ensayos públicos, los cuales produjeron, como de esperar era, resultados completamente satisfactorios, y á pesar de que los periódicos del ramo, políticos y locales, los publicaron con profusión de interesantes datos, demostrando que el problema de la siega mecánica está del todo resuelto, en circunstancias adecuadas, el hecho es que las segadoras no se generalizan y estendien como imperiosamente reclama la necesidad.

A los gobiernos toca tomar la iniciativa en la cuestión de adelantos agronómicos, si quieren que la agricultura, verdadera fuente de riqueza pública, llegue al grado de perfección y desarrollo que por su importancia merece, y para lo cual conviene estimular á los labradores con exposiciones y concursos periódicos, donde se premien toda clase de productos agrícolas y ganados de sobresaliente mérito, del mismo modo que todo invento, introducción ó aplicación en nuestro suelo de cualquiera mejora cultural. Aparte de todo esto, y de la protección general que reclama todo lo que al campo se refiere, el gobierno debe dispensar una marcada predilección á la enseñanza agrícola, que es la base en que descansa nuestro progreso agronómico.

Recientemente ha dado un gran paso sobre este punto: nos referimos á la ley de 11 de julio anterior, que sobre enseñanza agrícola votó la última legislatura; y el gobierno actual, conociendo la importancia y trascendencia del asunto, no demoró la publicación del reglamento para la mejor aplicación de aquella, cuyo decreto apareció en la Gaceta el 9 de febrero de este año. Reorganizada en virtud de dicha ley la enseñanza agrícola en superior, profesional y elemental, tendremos dentro de breve plazo el número suficiente de ingenieros agrónomos, peritos agrícolas y capataces, que den á conocer la agricultura en

tres fases de ciencia, arte y oficio, con todos sus progresos y adelantos en vista del movimiento científico que caracteriza la segunda mitad del siglo XIX.

Es innegable que la reorganización de la enseñanza agrícola ha de influir poderosamente en el engrandecimiento de nuestra agricultura: esto deben comprender y tener presente las diputaciones provinciales y ayuntamientos, si es que estiman los verdaderos intereses de los pueblos que administran, y apresurarse por lo tanto á establecer las escuelas regionales y elementales, creadas en 11 de julio último, contribuyendo de esa manera al fomento de la riqueza agrícola. Así lo harán, no lo dudamos, porque creemos que no se ocultará al ilustrado criterio de dichas corporaciones, que el día que planteadas esas escuelas se toquen sus resultados, se consolidó la instrucción agrícola, y las operaciones culturales tengan la unidad ó cadencia científica, que hoy no tienen. España, no hay que dudarlo, aumentará su bienestar y riqueza.

J. de D. de la Puente.

Sección de noticias.

NACIONALES.

Un periódico de Lugo dice que se han adoptado medidas muy acertadas para organizar en aquella provincia y regularizar el servicio de la cria caballar, la cual va tomando incremento considerable en Galicia.

Una terrible desgracia ha conternado á la villa de Igualada. Según dice un periódico de Barcelona, uno de estos últimos días, á las cinco de la madrugada, se desplomaron dos casas de la calle de la Soledad de dicha villa, quedando sepultadas entre las ruinas las familias que en ellas habitaban, muriendo en el acto siete personas.

Al adorar solemnemente la Santa Cruz en los Divinos Oficios el día de Viernes Santo, S. M. la Reina, de acuerdo con el consejo de Ministros, se ha dignado indultar de la pena capital, caso de que se les imponga por sentencia, que cause ejecutoria, á los reos de homicidio Francisco Llorca y Linares, cabo primero de la reserva de Alicante; José Roig y Ventura, soldado músico del regimiento de infantería de León; Ramon Berges Taragá, que lo es del de Nápoles del ejército de Cuba, y al paisano Francisco Courell y Aparicio, cuyos causas penden de los juzgados de guerra de las capitánías generales de Valencia, Cataluña é isla de Cuba.

El 20 en la tarde se reunió la comisión del Congreso que entiende en el proyecto

de ley sobre reforma de la de reemplazos, y probablemente habrá terminado el exámen y discusión del proyecto del gobierno. Escasas son las diferencias entre las bases de este proyecto y las opiniones de la comisión, y lo probable es que se haga alguna ligera modificación acerca de los mozos que deben considerarse sortobables. Han asistido al seno de la comisión el diputado Sr. Garvia y el Sr. Mendivil, que como vicepresidente del consejo provincial de Madrid ha adquirido una gran práctica en asuntos de quintas.

ESTRANJERAS.

En Londres ha corrido el rumor de que el emperador Napoleón renunciaba al Luxemburgo, con la condición de que Prusia se comprometiera por su parte á no adherirse nunca al gran ducado. En el caso de que la Prusia lo cumpliera esta condición, la Francia se opondría á la anexión por todos los medios posibles y hasta por la fuerza de las armas.

La Gaceta de Colonia publica un artículo, demostrando que en la actualidad de una victoria ganada por la Francia, el gobierno imperial no tardaría en anexionarse la Bélgica, el Rin, y más tarde la Holanda; lo mismo que si la Alemania fuera la victoriosa, se apoderaría inmediatamente de la Alsacia y la Lorena.

Garibaldi ha llegado á Florencia con su hijo político Menotti, siendo recibido en la estación por algunos de sus amigos, y especialmente por el Sr. Crispi, á cuya casa ha ido á vivir.

El emperador y la emperatriz de Austria irán á Buda quince días antes del señalado para la coronación como reyes de Hungría. El Reichsrath que debe estar convocado para mediados del mes próximo, enviará una diputación para asistir á la ceremonia. Espérase que el contacto directo de los diputados del Reichsrath y de los de la Dieta de Pesh, establecerá entre ambas asambleas relaciones capaces de ejercer una influencia saludable en las deliberaciones del Reichsrath, que empezarán despues de la coronación para tratar los asuntos comunes á Hungría y al resto del imperio.

Escriban de Berlin á un periódico de provincias en el Báltico lo siguiente: «El haber armado casi todas las fuerzas navales de Prusia para verificar manobras en el Báltico, puede considerarse algo más que una simple coincidencia accidental con las complicaciones políticas del momento. Prusia se encontrará en disposición, por este medio, de enviar una parte de sus fuerzas marítimas al mar del norte, cuyas costas serán las más amenazadas, antes de que una escuadra danesa haya

cerrado el paso del Sund á los buques enemigos.»

El Memorial diplomático ha publicado un despacho sumamente grave de Prusia, que de ser cierto, deja pocas esperanzas á una solución pacífica del conflicto relativo al Luxemburgo. Este despacho dice así: «Este despacho dice así: Berlín, 19.—Puedo afirmar hoy de un modo cierto, que cualquiera que sea la solución que se proponga, los prusianos no evacuarán el Luxemburgo. Están tomando medidas para establecerse allí de un modo definitivo, y ensobernan los parques de artillería. Se ha dado orden á la prensa ministerial de que escriba en el sentido de la no evacuación. Espérase con impaciencia la reunión de la Cámara. «La Correspondencia oficial» dice que la evacuación sería la adjudicación.»

La actitud que tomará Italia, caso de estallar la guerra entre Francia y Prusia, preocupa mucho la atención pública en el extranjero. La Gaceta de Colonia aprecia la posición en que se encuentra Italia respecto á Prusia en los siguientes términos: «Hay la costumbre de ocultar las verdades amargas al mayor tiempo posible; pero á pesar de esto nos vemos obligados á confesar que en Italia, nuestra aliada en la última guerra, la subidá al poder del ministerio Ruffini es por sí sola un programa que significa la amistad con Francia. No podemos contar con la alianza de Italia caso de una nueva guerra, y por el contrario debemos prepararnos á verla del lado de nuestros enemigos. A lo que parece Italia se acerca á Austria y es cosa fuera de duda que esta última potencia arrojará la máscara disipada que sea el primer cañonazo, y no dejará á Prusia otra elección que la de perder todos los resultados de la última guerra, ó ver á Austria en el número de sus enemigos. Ciertamente es el proverbio dice: «mas enemigos mas gloria»; pero como no hay la costumbre de considerar como de gran estrategia política los actos que atraen la hostilidad de todo el mundo, no comprendemos por que el gobierno prusiano no ejecuta lealmente el artículo 5.º del tratado de Praga é impide también de esta manera á Suecia, Noruega y Dinamarca ponerse del lado de nuestros enemigos.»

De la Correspondencia copiamos la siguiente carta.

Paris, 19.—Pues señor: la crisis continúa hoy; la bolsa sigue bajando y hoy ha cerrado con 50 céntimos de baja. Todo contribuye al pánico: el anuncio de que Prusia no evacuará el Luxemburgo; sean cualesquiera las proposiciones de las potencias mediadoras; los rumores de una alianza defensiva y ofensiva entre Rusia y Prusia; hasta la greveda de los sastres á consecuencia de la cual hoy han apa-

(284)

«...póso llegará á adoraros, y vuestros súbditos os venerarán. Ovidareis la funesta pasión que os inspiró hace tiempo un hombre oscuro é indigno de vos, y su recuerdo se desvanecerá bien pronto, como se desvaneció una pesadilla, ó como se disipan las tinieblas matinales á los primeros rayos del sol. Llegará un día en que tendereis vuestra real mano al que ahora dobla ante vos una rodilla y le direis: «Necesito que miréis por mí.» Y él entonces, viendo brillar en vuestra frente la serenidad de vuestra doble dicha como esposa y como madre y olvidando sus pasados sufrimientos, partirá con la sonrisa en los labios, el orgullo en la frente é irá á morir por su reina, murmurando en el fondo de su corazón: «Bien dicen que la buena sangre no miente.» Rafael se levantó tranquilo, orgulloso, é inclinándose segunda vez repuso: «Adios, señora.»

(285)

Catalina le acompañó hasta el dintel de la puerta, y en el mismo instante en que la mampara iba á girar sobre sus goznes le estrechó la mano, y con acento conmovido le dijo: «Si es cierto que los mártires encuentran en el tormento la recompensa de su sacrificio, adios, Rafael: sed feliz. Vos lo habeis dicho: «Dios es justo y grande; él mejorará vuestras horas.» Y esto diciendo, dejó caer Catalina el tapiz de damasco que cubría la puerta, regresando al lado de Maria, conmovida profundamente de esta escena, en la cual los dos jóvenes se habían mostrado tan firmes, tan dignos en medio de su común dolor. «Vamos, repuso Catalina; el sueño ha desaparecido para siempre. Ahora es preciso que me muestre como quien soy, como una verdadera reina. Quiero ser esposa y madre, quiero que la historia ensalce á Catalina de Médicis... Un rayo de dignidad brilló en

(288)

quesa, añadió con temblorosa voz como si se avergonzara de dar el nombre de madre á aquella mujer que le había colgado sobre la pendiente del crimen. Voy á transmitir las órdenes del rey. Mme. de Etampes vivía encerrada en su aposento desde la muerte del rey, abandonada de toda la corte, estremeciéndose á cada ruido que oía y creyendo ver en cada persona de las que solían penetrar en su gabinete á un oficial encargado de conducirla á cualquier fortaleza. A la vista de su hijo dejó escapar un grito, un grito inspirado por el profundo egoísmo que la dominaba. Creí que iba á salvarla. El corazón de esta madre desnaturalizada no participaba de ningún sentimiento de ternura. Señora, dijo el joven saludando la respetuosamente; el rey se ha dignado olvidar... La duquesa no pudo contener una exclamación de alegría.

(281)

el árbol sin atravesarse á levantar los ojos del suelo. Maria entretanto se dispuso para ausentarse de la regia estancia, pero Rafael le indicó que se quedara por medio de un ademán, diciendo al mismo tiempo: «Quedaos, señora: la reina de Francia debe estar siempre acompañada. La delicadeza del joven conmovió profundamente á Catalina, que tendiendo su mano á Rafael, le dijo: «He sabido vuestra noble conducta, y en vano vuestra madre ha tratado de calumniaros. Os doy gracias por haber respetado el antiguo prestigio de la dignidad real comprendiendo que la reina de Francia era reina antes de ser mujer. Os doy en fin gracias, Rafael, y la princesa recalco estas palabras, por no haber cedido á la desesperación buscando un consuelo en la muerte. Mas valor se necesita para vivir que para morir. Señora, contestó Rafael, nada importan mis dolores si la felicidad son-

Gaceta.

recido cerradas las tiendas de los mas- tros de este oficio.

Buscando un párrafo consolador en medio de estos tristes augurios, tropiezo con el de la Patria que desmintiendo los aventurados rumores que circulan dice que debe esperarse la opinion de Inglaterra, Rusia y Austria que tardará cuatro ó cinco dias en ser conocida.

No puede negarse á pesar de todo que el peligro arrecia y que la cuestion ha llegado á una de esas crisis supremas.

Los partidarios de la paz creen que Francia no debe buscar querrela á la Prusia aun cuando esta se niegue á abandonar el Luxemburgo, y los de la guerra, entre los que se encuentran Niel, Fleury y muchos mariscales del imperio, dicen que la guerra es inevitable si no hoy dentro de un año, que mas vale hacerla hoy cuando tiene el imperio mas probabilidades de buen éxito. Prusia, según estos, está laboriosamente arreglando sus alianzas, y los Estados de Alemania van entrando, aunque de mala gana, á formar un todo que pondrá á disposicion de Prusia un ejército el mas poderoso de Europa. Si se espera á que se consolide este modo de ser de Alemania, Francia tendrá que abdicar su preponderancia y sufrir la ley del fuerte ó sostener una lucha en peores condiciones que hoy.

El comité del ejército prusiano que ha sido consultado en la cuestion del Luxemburgo ha opinado que la evacuacion de aquella fortaleza ponía en peligro el territorio alemán, y de aquí ha nacido la noticia de que sea la que quier la proposicion que formulen las potencias signatarias del tratado de 1839 encargadas hoy de buscar los medios para evitar una solucion belicosa, Prusia no desguarnecerá aquel fuerte.

La «Presse» de Viena dice que la mision del conserjero ministerial bávaro, conde Taufkirchen, llegado el miércoles pasado á Viena, tiene por objeto, apoyar con la actitud de los Estados del Sur de Alemania una buena inteligencia entre Austria y Prusia. Caso de que la guerra estalle, el gabinete de Viena, que solo vé en primera línea una mediacion intencionada, se resolverá á la neutralidad mas imparcial, procurando continuar en ella tod lo posible.

La mision del enviado especial del gobierno holandés á Paris señor Tornaco tiene por objeto declarar que el señor Lightenvel, ministro plenipotenciario de los Países-Bajos, no está encargado de la representación del ducado de Luxemburgo. El señor Tornaco será quien en adelante tendrá esta representación en Francia en calidad de ministro residente. El señor Tornaco hizo otro viaje á Paris hace 15 dias, siendo recibido por el ministro de Negocios extranjeros francés marqués de Moustier. La causa de esta doble representación nace de que el gobierno holandés quiere demostrar que no hay entre el Luxemburgo y Holanda mas lazo que el de la union personal de la soberania en el monarca.

Un despacho de Florencia que publican los periódicos franceses, dice que se cree próxima la dimision del nuevo ministro de Hacienda señor Ferrara, entrando á desempeñar de nuevo esta cartera el señor Sella que ha dado pruebas en esta elevada puesto de espíritu práctico y de habilidad.

Escriben de Florencia á los periódicos

imperialistas franceses que la opinion pública en Italia continúa mostrándose favorable al ministerio Ratazzi. Créese que si el gabinete puede resolver la cuestion de Hacienda tendrá larga vida.

Ha llegado á Atenas el principe Juan de Dinamarca que debe desempeñar la regencia del reino helénico mientras dure la ausencia del rey. La acogida que se le ha hecho en el Pireo ha sido entusiasta. El rey salió á recibirle á Syra.

La extrema izquierda de la Cámara de Florencia ha ofrecido su apoyo al ministerio Ratazzi con la condicion de que presentará un proyecto de impuesto sobre la renta.

El gobierno ruso ha publicado un decreto imperial confiando la administracion financiera de la Polonia al ministro de Hacienda ruso.

Ha sido enviada al rey de Holanda una peticion firmada por gran número de habitantes del ducado de Luxemburgo favorable á las pretensiones del gobierno francés. Los periódicos del vecino imperio, al dar cuenta de esta noticia, dicen, como es natural, que los firmantes son personas formales y respetables del gran ducado.

Los periódicos franceses indican que el emperador Napoleón ha mediado en el conflicto anglo-español, y que este negocio se halla en vias de un pacífico arreglo en cuanto respecta á las reclamaciones británicas sobre el «Queen Victoria».

El gobierno griego ha presentado á las cámaras un proyecto de empréstito de 25 millones de francos destinados á los gastos del ejército y de la marina.

El representante de Turquía en Italia Rustein Bey va á ser reemplazado por Kallimacki.

Un periódico de San Petersburgo, el «Correo del Norte», desmiente el rumor de que el gobierno ruso tiene el proyecto de ajustar estrecha alianza con Prusia, asegurando que su único deseo es el mantenimiento de la paz.

El derecho de propiedad concedido á los extranjeros en Turquía estará limitado á ciertas poblaciones y á determinados barrios. Los propietarios extranjeros estarán sometidos en aquel concepto á la ley turca.

Dice un periódico imperialista francés: «Cualquiera que sea el resultado de las negociaciones entabladas, y sin querer prejuzgar la solucion que tengan, es digna de ser notada la persistencia con que se desarrolla en el Luxemburgo el movimiento de la opinion que desea la anexion de esta provincia á Francia.»

El periódico «El Correo de Oriente» asegura que los musulmanes residentes en la isla de Candía han ofrecido al gobierno turco reclutar entre ellos un ejército de 20,000 hombres, de los cuales 7,000 sean de caballeria, y que el gabinete de Constantinopla no ha aceptado.

La «Gaceta de Alemania del Norte» desmiente cuantas noticias han dado los periódicos sobre declaraciones diplomáticas de Francia ó de Rusia respecto á la cuestion del Luxemburgo.

dia las transacciones han sido pocas, no es de extrañar en vista de la crisis monetaria que se viene atravesando. Los marchantes están, como decirse suele, al ojeo.

—Buen ensayo.—El resultado que para los vecinos de las casas y el público ha ofrecido este año la colocacion de sillas en algunos puntos de la carrera del Santo Entierro será sin duda causa de que se adopte siempre esta cómoda disposicion.

—Licitacion.—A las doce de la mañana del dia 29 del corriente, en el despacho del señor Gobernador de la provincia y con sujecion al pliego de condiciones que está de manifiesto en la secretaria de la Junta provincial de Beneficencia, se subastó el suministro de las especies siguientes: 24,913 libras de carne de vaca, 485 arrobas de aceites y tocinos, 433 id. de vinagre, 1,040 de patatas, 180 de arroz, 108 de vino blanco, 6,200 de carbon vegetal, 60 de jabon duro, 138 blando, 72 de azúcar, 1,615 libras de chocolate, 314 fanegas de garbanzos, 100 cargas de picon, 1,300 arrobas de leña.

—Mas bufonadas.—Tambien en Sevilla se ha inaugurado un nuevo teatro de bufos. No nos gusta la nueva especie.

—Cosas del país.—Cuando mas gente habia en el campo del hospital, en Sevilla, esperando á la cofradia de San Gil, se presentaron dos toros escapados que produjeron gran alarma y que hicieron algun daño. Si castigaran al conductor no se repetiría la gracia.

—Movimiento.—Ha sido nombrado aspirante á oficial de primera clase de la Contaduria de Hacienda pública de esta provincia, con el sueldo de quinientos escudos anuales, el Sr. D. José Monserate.

—Biblioteca de un fumador.—Ultimamente se ha vendido en Paris una biblioteca especial, compuesta de siete mil volúmenes, todos relativos al tabaco, en pro ó en contra de su uso. Es verdaderamente curioso saber que tantos libros se han escrito sobre un asunto que parece de escaso interés. No es en España donde menos se publicaron sobre esta materia.

—Lo habiamos dicho.—Ya se ha realizado el aumento de precios en el hotel del Louvre de Paris y en el gran hotel de los boulevares. El cubierto, que en la primera de estas fondas costaba siete francos, se ha aumentado á ocho, y en la segunda, donde se pagaba ocho, se ha subido á diez. En proporcion han subido todos los demás articulos y el precio de las habitaciones. Sigue tambien la subida de los articulos de primera necesidad en Paris, lo cual va produciendo las coaliciones de obreros en casi todos los ramos de la industria. Han suspendido ya los trabajos, no solo los oficiales de sastré, sino los de peluquero, sombrerero, sederias y otras industrias. Los estudiantes de leyes y de medicina se quejan del alto precio de las habitaciones, pues muchas casas amuebladas han doblado y hasta triplicado el precio de los alquileres, lo cual ha dado lugar á protestas y resistencias que han originado una especie de meeting en el que los estudiantes han resuelto despedirse inmediatamente de las casas

que aumentan los precios, condenarlas á una especie de entredicho para lo sucesivo y prestar por el contrario todo su apoyo á las casas de huéspedes que conserven unos precios razonables.

—Era entendido.—Un oficial de la expedicion á Méjico contaba en una reunion sus impresiones de viaje.—La fragata que nos llevó á Méjico en veinticinco dias, añadió, nos trasportó á Euro pa en cuarenta.—¿Por qué tardó quince dias mas á la vuelta? preguntó uno.—Porque á la vuelta, respondió el oficial, á la vuelta... veniamos cuesta arriba.

—Buen viaje.—Las embarcaciones empleadas en el abastecimiento del «Great-Eastern», ascienden á mil, y el número de pasajeros que podrán acomodarse en este enorme buque á tres mil. El «Great-Eastern» partió el 3 del presente mes para Nueva York.

—La moda elegante ilustrada, periódico de las familias.—Sumario de las materias contenidas en el número 16 que se acaba de repartir.—SECCION DE MODAS Y LABORES.—Explicacion de la hoja de patrones.—Trage para primavera, para señorita de 14 á 16 años.—Diversos lazos de cintas.—Ropa blanca.—Cuello y manga á puntas.—Cuello y manga Molliere.—Cuello y manga con alamares.—Cuello y manga con discos.—Cuello y manga con rombos.—Cuello y manga adornados de guipur al crochet.—Cuello y manga con bordado ruso.—Chaqueta de gró negra.—Corpiño montante de seda negra y seda violeta.—Chaqueta para niño de 8 á diez años.—Tres cofias.—Vestidos para primera comunión: Pantalón blanco, chaleco de piqué, blanco, chaqueta con solapas de paño negro, para jovenito.—Trage con coseleta sin mangas.—Enagua larga con volante plegado.—Figurín iluminado.—SECCION LITERARIA.—Madrid de antaño y Madrid de hoy.—por D. Luis Garcia de Luna.—A orillas del Jábaco, por la hija del Damuji.—El prisionero, por la señorita doña Carlota Robredo.—Los vecinos del Darlingén, novela de Enrique Conscience, traducida por la señora doña Faustina Suez de Melgar.

Boletín religioso.

—Hoy.—S. Gregorio, obispo y confesor, y S. Fidel, mártir.

—JUBILIO CIRCULAR.—En la iglesia del convento de la Encarnacion.

—Los asociados á la corte de Maria visitarán hoy la imagen de Nuestra Señora del Sol, en la Catedral.

—Los Sres. Sacerdotes que quieren aplicar hoy el Santo Sacrificio de la Misa por el alma de doña Antonia Andade de Arce, en la iglesia de San Hipólito, recibirán el estipendio de 10 rs.

Espectáculos.

TEATRO PRINCIPAL.

Funcion para hoy.

Se pondrá en escena la zarzuela en tres actos de los señores Camprdon y Barbieri, que se titula: «El relampago».

Precios:—Palcos principales, sin entrada, 50 rs.—Plateas, 40.—Butacas, 6.

(287)

pararlo todo de mi amistad. —En este caso, escuchó. El rey es dominado por una influencia tan fatal como funesta, por Mme. de Poitiers.

Es preciso que esa mujer no traspase los umbrales del Louvre ni humille de este modo con su impudico favor el orgullo de Catalina. El rey me ha prometido alejarla de su lado; pero tú sabes que el amor triunfa á veces de los juramentos mas sagrados, y que cuando yo haya partido...

—Te comprendo, murmuró Saint-André interrumpiendo al joven.

—Si brama la tempestad, continuó Rafael, llámame en tu auxilio para volar en defensa de la mujer á quien mi honor me impide amar y á la que sin embargo deseo ver feliz y respetada.

—Ahora, continuó Rafael, haz el favor de dejarme, voy al aposento de mi madre... á la estancia de la du-

(286)

los ojos de la joven reina é involuntariamente pensó la marquesa en la estraña profecia de don Luis Herrera, y creyó ver en aquella pobre niña quebrantada por la emocion de la mujer fuerte de la Escritura que debía ver morir á sus hijos uno á uno sin que la estremeciera el terror; aquellos tres hijos, últimos de la noble línea de los Velos!

En las antecámaras de la reina encontró Rafael al marqués de Saint-André, en cuya casa habitaba desde la muerte del rey.

—Amigo mio, dijo el joven con acento tranquilo; ya está consumado el sacrificio. Me separé de ella mi debilidad; lo único que deseo es que me olvide, y el corazon me dice que me olvide. Dios lo quiera.

—Pero antes de partir, dijo Rafael, quiero darte un encargo muy importante.

—Habla; ya sabes que puedes es-

(283)

estóica, cuando le améis, regresará á vuestro lado.

Y como Catalina volviese á bajar la vista, añadió:

—Ya os he dicho, señora, que el rey me ha brindado con su amistad; se ha dignado invocar los misteriosos lazos que nos unen, me ha permitido hablarle como un amigo, mejor dicho, como un hermano, y desde entonces juré consagrarle mi amistad, hacerlos dichosa y engrandecer en lo que pueda vuestra gloria. Señora, el amigo del rey desea haceros realmente reina de Francia.

Catalina comprendió por fin á Rafael.

Allí estaba yo, continuó este, en tanto que vos referiais á la marquesa de Saint-André las sinistras predicciones de español don Luis Herrera, y á mi vez quiero predecir el porvenir que os está reservado. Dios es justo y grande y no permitirá que seáis ni esposa infeliz ni madre desgraciada. El rey vuestro es-

(282)

rió á V. M.; nada importa que yo sacrifique mis fuerzas, mi valor, mi sangre, mi vida.

La reina miró á Rafael con estrañeza.

—El rey ha sido muy generoso para conmigo, continuó el joven, y se ha dignado concederme su amistad en lugar de arrojarne de su presencia. No me quedaban mas que dos partidos: ir á ocultar mi dolor en cualquier retiro ignorado, maldiciendo mi destino, ó permanecer aquí al lado vuestro, consagraros mi vida, veros á todas horas y custodiar vuestro honor.

Catalina no comprendía aun las palabras del joven.

—Yo, continuó Rafael, he preferido alejarme para siempre de estos lugares. Abandoné la corte de Francia, para que durante mi ausencia podáis comprender la inmensa distancia que existe entre el noble y generoso Enrique de Valois y Rafael el armero.

Más tarde, añadió con una calma

Vertical text on the right edge of the page, partially cut off.

Lunetas. A.—Delanteras de piso alto, 2. A las 8 y media en punto.—Entrada general, 4 rs.

Correo de ayer.

La Gaceta del 22 publica el siguiente real decreto: «Para cubrir vacantes que resulten...

misión del principio de transacciones aceptables para ambas potencias en la cuestión del Luxemburgo. Berlín, 21.—El «Monitor» prusiano...

Alemania del Sur en la Confederación de Alemania del Norte. El conde de Bismark ha partido de Berlín para Pomerania...

en el discurso régio hubiera habido indicios de estas disposiciones. La «France» al dar cuenta de estos rumores dice que en Berlín se sabe muy bien...

que Francia lo pida, sino porque la ocupación se funda en tratados que han sido rotos y en un orden de cosas destruido...

SECCION COMERCIAL.

Mercados.

BOLSA DE MADRID. Cotización oficial del 9. Consolidado 32,90. Diferido 30,80.

SALIDAS.

Para Madrid y su carrera a las 2 y 30 minutos de la tarde. Para Cádiz y su carrera, Sevilla y la suya a las 12 y 18 minutos del día.

Ferrocarriles.

De Córdoba a Madrid. Habrá dos trenes diarios. El uno saldrá de Córdoba a las 2 y 30 minutos de la tarde...

De Córdoba a Málaga.

Habrán dos trenes diarios. El primero saldrá de Córdoba a las 5 y 40 minutos de la mañana...

Sección de Bobadilla a Antequera.

Hay cuatro trenes: saldrán de Bobadilla a las 9 y 30 minutos de la mañana; a las 11 y 45 minutos de la misma...

Diligencia.

La Cordobesa. Empresa de diligencias entre Córdoba y Ecija. Sale de Córdoba los días impares a las 10 y 4 minutos de la tarde.

Otros carruajes.

Empresa de transportes en combinación con los ferrocarriles para Montilla, Aguilar, Lucena, Benamejil, Antequera y Málaga...

Monte de Piedad.

Está abierto en la casa núm. 26, calle de Pedregosa, los lunes, miércoles y viernes...

Campanadas.

que en caso de incendio deban dar las Parroquias de esta capital para que se distinga aquella en que ocurre el mismo.

Cosarios.

Nota de las posadas en que paran los cosarios de los pueblos que se espresan. Posada de Sta. Marta. Bujalance. Francisco Desela y Luis Valera.

Baena. Isidro Colodrero. Doña Mencía. Cristóbal de Navas. Carlota. Francisco de la Cruz.

Franqueo.

de la correspondencia. CARTAS para el interior de las poblaciones.—Donde está establecido, hay que poner un sello de 2 cuartos por cada media onza ó fracción de ella...

